

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 21 de junio de 1905

Núm. 3

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00
Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales.

OFICINAS:

Calle 2.^a Sur, junto á la ALHAMBRA
Apartado 590

Proclama del Club de la Juventud del Partido Nacional

Por el convencimiento que tenemos de que todos aquellos que están afiliados á la causa del Partido Nacional, tienen profundamente arraigados los elevados sentimientos del verdadero republicanism, hacemos un llamamiento á todos nuestros copartidarios y especialmente á nuestras directivas en toda la República, para que secunden la idea lanzada por don F. Santos Alvarado, desde las columnas de *El Noticiero* de fecha 14 del presente, y que reproducimos en nuestro número de hoy.

¡Ciudadanos! ¡Compañeros!

La base fundamental de las instituciones republicanas, es el principio de Fraternidad que debe unir á los hombres, para el engrandecimiento del suelo que les diera cuna, y para la felicidad y progreso del Universo entero.

Demostrad que la Caridad no toca en vano á las puertas del Partido Nacional.

Probad que vosotros consideráis á todos los costarricenses, como vuestros hermanos; cualquiera que sea su color político y que siempre estáis dispuestos á tender una ma-

no generosa, aun á aquellos que militen en bandos contrarios al vuestro.

Solicitamos vuestro concurso para la contribución levantada en favor de dos familias que sumidas en la desgracia y en la pobreza, lamentan la pérdida de aquellos que les proporcionaban el sustento: las familias de Miguel Bolandi, republicano y de Pedro González, nacionalista.

Sin esfuerzo, dé cada cual lo que pueda, y con la seguridad de que cuando la pasión política no enardezca ya los ánimos, nuestros enemigos mismos pronunciarán con respeto el nombre del Partido Nacional que, aun en el fragor de su lucha, fue siempre consecuente con el emblema de su estandarte blanco, que flamea sereno á la sombra del pabellón tricolor.

DOS FAMILIAS DESAMPARADAS

Dos ciudadanos han sucumbido víctimas de la campaña política; el uno era Nacionalista, el otro Republicano; los dos eran costarricenses.

Las familias de quien cada uno de ellos era el sostén, quedan hoy sumidas en la desgracia y en la pobreza.

Olvidando ante el infortunio, las diferencias políticas hago un llamamiento á todos los partidos para que cada uno de ellos levante una suscripción en favor de esas dos familias desamparadas y demos así una prueba de la cultura y de los sentimientos generosos del pueblo costarricense.

Dando cada uno lo que pueda, entre todos podremos hacer mucho.

Propongo que cada Partido haga su colecta y la deposite en manos de la caritativa matrona doña Ada de Fernández, que gustosa se encargará, no lo dudo, de hacer repartir los fondos como ella lo juzgue más conveniente entre las dos familias.

F. SANTOS ALVARADO

Primer botón

Ya que *La República* se permitió, hace pocos días, hacer cargos injustos al Sr. Ministro de Gobernación, licenciado Astúa Aguilar, por supuestas complacencias con algunos funcionarios clericales, comenzamos hoy la publicación de las irregularidades que de continuo cometen en el ejercicio de sus fun-

ciones, muchos empleados *zúñiguistas, sotistas y fernandistas*.

Y al comenzar esta serie de publicaciones, afirmamos categóricamente que hasta ahora no se ha visto un empleado nacionalista que haya caído en los extremos y en los apasionamientos que vamos á delatar.

La actitud de pasiva decencia y de silencioso desprecio hacia las calumnias y las injurias de sus adversarios ha acarreado al Gran Partido Nacional una recrudescencia en la saña que sus enemigos le dedican.

Hoy los rebotes de esa imprevisible saña pretenden pringar de lodo la honorable imparcialidad de nuestros gobernantes. Y por eso, queremos contestar á las injurias, con tranquilas razones, y á las calumnias con tranquilas verdades.

A mediados del mes de mayo último, la Municipalidad del cantón de Aserrí, por un acto de meritoria justicia, acordó instalar en el local de sus reuniones un retrato del licenciado don Ascensión Esquivel. La fijación de la fecha y de la hora en que esa ceremonia debía tener lugar, se reservó para después. En el vecindario de Aserrí se hacían preparativos para dar á ese acto el mayor realce posible.

¿Cuál no sería, pues, la sorpresa para todo el mundo, cuando se supo que un domingo que el señor don Tobías Zuñiga Castro estuvo de visita en Aserrí, el Jefe Político de ese cantón—quien es un decidido *zúñiguista*—para festejar á su candidato, había procedido *mutuo proprio* á inaugurar el retrato del Jefe de la Nación?

Inútil decir que la tal ceremonia no revistió, ni con mucho, la solemnidad que le destinaba el vecindario; pues ni el Municipio había fijado fecha, ni se habían hecho invitaciones oficiales ni nada. Eso sí, cuando se descubrió la efigie del licenciado Esquivel, los vivos al candidato Zuñiga Castro menudearon.

¿Cómo pretendió el Jefe Político aludido, don Simón Gallardo, reparar su falta de disciplina?

De la siguiente manera:

A las tres de la tarde del mismo domingo hizo reunir la Municipalidad, para que ratificara lo hecho por él sin autorización.

Lo anterior recuerda la ocurrencia de un estadista guatemalteco de otros tiempos. Como el Gobierno cavilaba sobre la mejor manera de recibir un Presidente de otra de las Repúblicas centroamericanas, uno de los Ministros, poniéndose el dedo en la frente, como quien es poseedor de una idea genial dijo:

—Señores: lo mejor que podemos hacer, para recibir á ese señor es hacerle *una Semana Santa!*

Y ahora, reproduzcamos los comprobantes de lo que dejamos dicho:

Maximino Mora Bonilla, Secretario Municipal del cantón de Aserrí,

Certifica:

Que al folio 232 del libro de actas que lleva esta Corporación, aparece el artículo 9.^o de la sesión 11.^a celebrada á las tres de la tarde del día veintiuno de mayo del año en curso, que literalmente dice: "Artículo 9.^o—Interesándose el señor Jefe Político en que se consigne que él estaba autorizado para inaugurar en esta fecha el retrato del licenciado don Ascensión Esquivel, aunque verbalmente, por los municipales Chinchilla y Fallas, se acordó: de conformidad."

Hago constar al mismo tiempo que cuando dicho acuerdo se tomó ya se había realizado la ceremonia de colocación del retrato, pues ella tuvo lugar á las 12 m. del mismo día: que yo hice presente á los señores municipales que era inconveniente y aun innecesario poner acuerdo al respecto, dada la circunstancia de haberse verificado ya la fiesta; pero el Jefe Político insistió manifestando á los Regidores que si ellos no lo complacían en este caso, tampoco él estaría dispuesto á servirles cuando lo necesitaran.

Extiendo la presente, á solicitud del señor Presidente Municipal, en la villa de Aserrí, á los catorce días del mes de junio de mil novecientos cinco.

MAX. MORA.—Srio.

El Fernandismo agoniza

La agrupación fernandista que para engañar incautos y conquistar adeptos ha usurpado la denominación de Partido Republicano, no ha tenido en cuenta que el año

1901 los clubs nombraron como delegados del Partido legítimamente llamado Republicano á los señores José Durán, Salvador Lara, Nicolás Oreamuno, Tranquilino Sáenz y Ramón L. Cabezas, y que éstos, como delegados del Partido, eligieron el 14 de setiembre del citado año, al Licenciado don Cleto González Víquez, como candidato para la Presidencia de la República. Afortunadamente en aquella fecha se dejó constancia de lo que aquí consigno y el fernandismo, hoy en su mortal agonía, está convencido que arrebató criminalmente el especioso y bien sonante término *republicano* para adjudicárselo; pero que de nada le ha valido porque ya el pueblo sensato le ha arrancado la careta á los merodeadores políticos y ha descubierto el cúmulo de artimañas que ponen en juego.

¿Republicanos? ¿Cuáles? Salga al frente uno siquiera del grupo fernandista y diga en el tono que quiera por qué es *republicano* y demuestre al pueblo costarricense qué títulos tienen para llamarse republicanos quienes escogieron á un desertor de la transacción para que se echara á cuestras la responsabilidad del círculo de oposición. No habrá uno siquiera, porque el mismo don Máximo no ha dado nunca una prueba tangible de ser un genuino republicano; él que no ha desmentido, ni desmentir puede, que fuera uno de los que más contribuyó á la imposición oficial cuando fué hecho Presidente don Bernardo Soto; él, que luego fue Ministro del mismo Soto; él que nunca elevó su voz de protesta cuando se echaron del país al señor Obispo y jesuitas; él que fraguó la revolución del 25 de febrero.

No, don Máximo no es republicano, don Máximo ha sido impuesto candidato por el club de esta capital, club desmembrado que se alistó luego en otros bandos políticos. Don Máximo no es el Jefe del Partido Republicano porque para elegirlo candidato debió convocarse á reunión general á delegados de los clubs de las ciudades y villas por lo menos y discutirse si convendría ó no como Jefe; don Máximo no es si no un candidato fuertemente impuesto á los costarricenses por una media docena de medianías ebrias de ambición y sedientas de mando, que van explotando la buena fé del pueblo en beneficio propio y que luchan y se desgañan por adueñarse del poder. Por dicha ese pueblo que buscan como escala les dice *vade retro* que del año 89 á esta fecha hemos recibido saludables lecciones y hoy, por más que chillen y griten, se quedarán esperando la resurrección de bobos para que les pongan sus hombros; el pueblo sabe que el verdadero y legítimo Jefe del Partido Republicano es el inclito y ameritado ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez, quien fue y es Jefe, porque esos títulos no pueden arrebatárselos ni los íntimos de don Máximo ni nadie.

PALMERÍN

Para "El Guanacaste"

A PABLO I^o, CZAR DE RUSIA

II

Concluyamos, señor. Veamos los otros puntos de su artículo. Soy unionista centroamericano y más, soy un enamorado de la fraternidad humana. Como unionista, hasta usted sabe que he trabajado y trabajado siempre que puedo, y en la medida de mis esfuerzos, por esa hermosa idea. Pero vamos adelante. Usted, por más que diga, no es guanacasteco, pues, si tal fuera, no se mostraría tan enconado con otro guanacasteco porque en defensa de los intereses de ese pueblo dice la pura y santa verdad á los falsos mercaderes que van á sembrar la zizaña en ese caro suelo. Sí señor, esos propagandistas son *extranjeros* y más, son *perniciosos* porque van á poner á un pueblo que no les debe nada, en continua agitación.

Son *extranjeros*, porque para toda la provincia son extraños por completo, pues hasta ahora que necesitan votos no se acuerdan de ella, y puedo asegurar que si aquí tuvieran esos partidos la mitad más uno, no se habrían acordado de ir al Guanacaste á palmotear la espalda al sensato pueblo guanacasteco que está dispuesto á no dejarse engañar.

Son *extranjeros perniciosos*, porque en vez de ir á buscar bien para el pueblo, van á quitar la tranquilidad de los hogares regando falsedades que sólo en soldados que defienden malas causas se ven.

Son *extranjeros perniciosos*, porque quieren inculcar en el pueblo la idea de que para triunfar, no importa mentir y propalar calumnias. Doctrinas maquiavélicas que llevan á los pueblos á los peores excesos y que no pueden germinar en pueblos como aquél.

Son *extranjeros perniciosos*, porque no producen más que males al Guanacaste.

Son *extranjeros perniciosos*, porque el señor "Campano" dice en su Diccionario, en la letra E, página 446: "*Extranjero*.—Lo que es ó viene de país extraño." Página 806, letra P: "*País*.—Región, reino, provincia ó territorio." Página 446, letra E: "*Extraño*.—Lo que es de otra clase, familia ó nación que el que habla. Raro, irregular. Extravagante." Página 841, letra P: "*Pernicioso*.—Gravemente dañoso y perjudicial."

Son *extranjeros*, porque los propagandistas desde el momento en que no son del Guanacaste, ya son de otra provincia, que es extraño, por el hecho de no ser el mismo Guanacaste.

Son *extranjeros*, porque la división territorial está hecha en provincias, y la verdadera acepción de la palabra implica la circunstancia de venir de otro lugar, ya se llame región, reino, provincia ó territorio y sea ó no conocido.

De modo, pues, que extranjero encierra la idea abstracta de ir á un lugar de donde no se es.

Son *extranjeros perniciosos*, porque en vez de velar por el pueblo guanacasteco, van á causarle perjuicio; porque no han ido con intenciones sanas si no de conseguir su triunfo de cualquier modo.

Y si no, pruebas al canto. A qué atacar á una matrona respetable nada más que porque es protectora de uno de los soldados de la "Union guanacasteca"? A qué atacar á un anciano respetable que merece toda clase de consideraciones como es don Anastasio Villar? A qué atacar á don Salvador Villar cuando le está vedado discutir en política? A qué atacarme desde el punto de vista de la ciudadanía cuando soy ciudadano y he ejercido, en otra ocasión, el derecho de sufragio sin que nadie me haya objetado?

Ya veis guanacastecos. ¿Tengo ó no razón de decirlos que son extranjeros perniciosos para vosotros? ¿Tengo ó no razón de atacarlos de frente como buen guanacasteco? ¿Tengo ó no razón de llamarlos la atención hacia ellos y de decirlos que pretenden y que ambicionan? Claro, soy guanacasteco y tengo deber de dar mi vida en aras de vuestra felicidad.

¡Adelante! compañeros; ni un paso atrás. De frente con los falsos apóstoles que han invadido nuestro suelo.

Abraham Mayorga Rivas

San José, 13 de junio de 1905.

Sr. Director de EL COMBATE

San José.

Sírvase publicar la Directiva que le adjunto:

Señor Secretario del Partido Nacional.—San José.

La Directiva del Partido Nacional del distrito de San Joaquín, ha quedado reorganizada de la manera siguiente:

Presidentes honorarios:

Dn. Manuel Madrigal

Dn. Deodono Víquez

Presidente efectivo

Dn. Juan J. Arias

Vicepresidentes:

Dn. Juan Rodríguez Arias

Dn. Amado Madrigal

Secretario

Dn. Abraham Guzmán

Tesorero

Dn. Ricardo Zúñiga

VOCALES

Maurilio Víquez, Rosendo Víquez, Alejandro Alfaro, Rubén Alfaro, Mauricio Alfaro, Emilio Hernández, David Miranda, Mariano Ulate, Juan Ruiz, Marcelino Rodríguez, José María Alfaro, Sofínias Alfaro, Pedro Alfaro, Jesús Rodríguez, Custodio Cordero, Juan Ulate, Dolores Segura, Manuel González, Gerardo Gutiérrez, Cecilio Cordero, Toribio Ulate, Miguel Hernández, David Castro, Juan Quesada, Leonte Villalobos, Abelino Salas, Fermín Carvajal, Agapito Rodríguez, Trinidad Arguedas, Joaquín Bogantes, Juan Miranda, Juan J. Bogantes, José María Zumbado, Rafael Ramírez P., Marcos Rodríguez, Caralampio Morales, Juan Rodríguez (ú.ap.) Juan Arguedas, José Hernández, Nazario González, Gregorio Vargas Ramón Arguedas F., Santana Barquero, Dolores Segura, José Solís Nicanor Salazar, Liberato Cordero Ramón R. González, José Bogantes, Martín Camacho, Nicolás Villalobos, Hipólito Villalobos, Leopoldo Salas, Benjamín Salas, Tomás Barrantes G., Juan Gon-

zález, Sebastián Gutiérrez V., José Federico Madrigal, Rafael Ramírez E., Miguel Zumbado, Alonso Campos, Pedro Barquero, Víctor Ramírez, José Mora, José María Oviedo, Ramón F. Venegas, José González, Juan Estéban Hernández, Nicolás Madrigal, Silvestre Fonseca.

San Joaquín de Heredia, junio 18 de 1905.

Leonidas Loría

Heredia, 17 de junio de 1905.

Señor Secretario del Club Nacional Pte.

Nunca he pensado siquiera separarme de las filas del Gran Partido Nacional, que proclama al eximio hombre público Licenciado don Cleto González Víquez, á la primera magistratura.

Si en *El Heraldo* de uno de estos días aparece una protesta mía, ella sería hecha tan inconscientemente que ni recuerdan en qué día y hora fué.

Haga pública esta manifestación y síganme contando como uno de los soldados más fieles y decididos del Partido Nacional.

¡Viva el Partido Nacional!

¡Viva el Licenciado don Cleto González Víquez!

Eduardo Solís Chaverri

PROTESTAS

Yo, Agustín Mena Cortés, mayor de edad y vecino del distrito de Mercedes, hago constar que engañado por los propagandistas del Partido de La Unión Demócrata que proclama la candidatura de don Ezequiel Gutiérrez, dí mi firma en apoyo de ella en la creencia de que me afiliaba á la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez, hombre prominente de esta provincia; y en consecuencia, protesto de aquella firma y me afilio espontáneamente al partido de mis simpatías, que es el Nacional.

Heredia, 23 de mayo de 1905.

Agustín Mena

Testigos: J. Rafael Chaverri P., Leonidas Loría.

Proteste de la firma que dí en favor de la candidatura de don Máximo Fernández, y me adhiero al Gran Partido Nacional que proclama la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez.

Heredia, Junio de 1905.

Guillermo Arias F.

Testigos: J. Rafael Chaverri P., Leonidas Loría.

Proteste de la firma que dí en favor de la candidatura del partido fernandista y me adhiero al Gran Partido Nacional que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez.

San Joaquín de Heredia. 10 de junio de 1905.

Rogado de Ramón Francisco Venegas, que no sabe firmar,

Abraham Guzmán

Testigos: León Aguilar, Deodono Víquez.

En Alajuela

La reunión habida en Alajuela el domingo último es prueba palmaria de que el cletismo se ha abierto amplio campo hasta en los lu-

gares en donde las circunstancias menos le han favorecido.

En esa ciudad la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez cuenta con multitud de adeptos que constantemente trabajan por el triunfo de las buenas ideas.

La reunión a que nos hemos referido no pudo estar más concurrida: el salón que es bastante grande, estaba de bote en bote y hasta en la calle se apuñaban los partidarios. Hicieron uso de la palabra los representantes del Club "La juventud nacionalista" don Horacio Castro y don Francisco Ross, quienes en sus discursos fueron bastante aplaudidos.

Muchos son los elementos con que el cletismo tiene que luchar: contra la parcialidad de las autoridades de policía, contra los parientes y deudos de don Bernardo y contra el gran argumento sotista, para las gentes sencillas, de que don Bernardo es de la Provincia y que quiere mucho a sus coprovincianos. Y no se fijan estos señores que durante la Administración Soto, la provincia de Alajuela no adelantó absolutamente nada y que si hoy, por amor a sus coprovincianos, don Bernardo no pierde *viático* ni *entierro* es por el interés, el que ya todos conocemos.

El cletismo en Alajuela es bastante grande; y esto no nos demuestra más que el amor de los hijos de Alajuela a Costa Rica se manifiesta una vez más, pues antes que intereses locales mal entendidos consideran que el interés de la patria es mayor y por eso se han afiliado a la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez, quien indudablemente continuará la era de paz y de progreso iniciada por el actual mandatario.

¿Qué, si no actos de patriotismo se puede esperar de los hijos de la ciudad que tiene simbolizado el amor a Costa Rica en el bronce del inmortal héroe de Rivas?

Corresponsal

Por la moral

Uno de los hechos que indudablemente más honran al candidato del Partido Nacional, es su reforma relativa a la ley sobre expendio de licores.

Cuando el Licenciado González Víquez presentó al Congreso el proyecto de reforma a que nos hemos referido, sabía perfectamente que los dueños de vinaterías y taquillas que eran los más directamente perjudicados, le harían la guerra de una manera cruda, guerra que tendría mucho eco en la generalidad de la gente de nuestro pueblo, que por desgracia es tan mal aconsejado, y no comprende el bien que se le hace, en una palabra: el Licenciado González Víquez sabía perfectamente que sacrificaba su popularidad.

¿Pero qué le importó tamaño sacrificio, si como buen costarricense sabía que el interés de su patria estaba sobre el interés de su persona?

Basta sólo este hecho en su vida pública, para comprender que el Licenciado don Cleto González Víquez, candidato del Partido Na-

cional, ama a Costa Rica; y no con un amor limitado a vanas palabras sino con aquel que se basa en la realidad de los hechos. No le importó al Licenciado González Víquez sacrificar sus grandes intereses en favor de la moralidad de su pueblo.

Así como basta a un botánico una hoja para reconocer una planta, dice Shopenhauer, así como basta a un Cuvier un hueso para reconocer un animal; así basta sólo un hecho en la vida de los hombres para conocer su carácter y sus tendencias.

Sin embargo, los enemigos del Partido Nacional esgrimen esta arma contra el Licenciado González Víquez, sin notar los pobrecillos que con esta clase de argumentos más bien benefician a nuestra causa, porque cuando en un pueblo se sirven de esta arma la gente honrada, que sabe el beneficio que ha recibido con la existencia de la ley y que precisamente lo que ignora es quien sea el autor de la moralizadora disposición, se afilan al Partido Nacional y entusiastas trabajan por el autor de la ley de Licores.

¿Y hay partido político que tiene entre sus ideales y principios la derogatoria de la ley, que precisamente constituye una de las glorias de nuestro candidato!...

MAC-KTA

Don Cleto y los jóvenes

La juventud, toda la juventud debe seguir a don Cleto.

Para nosotros los jóvenes don Cleto sintetiza el candidato ideal. Sus cualidades y virtudes han sido ya pregonadas por sus admiradores y aun por sus enemigos mismos. De montaña en montaña el eco de la fama, repitiendo la voz de la justicia, las anunció a todos los pueblos.

El hombre honrado, el hombre inteligente, el luchador incansable se levanta solo: no necesita que sus escuderos cantemos sus victorias!

Cuando el sol surge al horizonte, inunda con su luz los valles, los montes y los mares... Así el hombre de carácter surge y se levanta y desde la cumbre de la gloria esparce la luz de su entendimiento sobre los pueblos que le admiran!

En todo tiempo y en todo lugar juventud es fuerza, es energía, es vigor, es actividad; es actividad en su apogeo; es actividad que todo lo transforma, que todo lo fecundiza, que de ruinas forma palacios... Por eso los jóvenes consideramos en don Cleto el candidato ideal. Porque él posee todas estas virtudes ó cualidades con un refinamiento muy alto.

En el Ministerio fué intachable y admirado! Enérgico en el cumplimiento de su deber, no perdía un solo instante, vigilándolo todo, multiplicándose sin descanso. Tan pronto se le veía ejercer de alcaide en la aduana, como dirigiendo las obras públicas ó inspeccionando la contabilidad. Hombre de un orden ejemplar y de asombrosa actividad quería y exigía de los empleados de su dependencia que todo se hiciera como se debía; remediando él mismo las faltas de los subalternos.

Hombres de ese temple y de esa conciencia son los que necesita nuestra patria para que su nombre sea levantado, admirado, querido y respetado de sus hijos y del mundo civilizado!

Juan Monneron

La actual política

Es de sentirse verdaderamente que en las contiendas políticas que se desarrollan en los pueblos, salgan a relucir frases hirientes, no por las verdades que ellas contengan, como por los insultos, las calumnias y los improperios que lanzan los diferentes propagandistas desde las tribunas que se levantan en las plazas públicas. Hemos tenido que presenciar, con gran sentimiento que altas personalidades cuya inteligencia puede suministrarles argumentos ó cuando menos, frases dignas de su talento para combatir al contrario, descienden al terreno cruel de la calumnia y del insulto por haber sido combatido y rendido, por contrario con las poderosas armas de la verdad y la razón. Esto sucede muy a menudo como, hemos dicho antes, en las plazas públicas; por la exaltación de los contrarios al ver que nuestros propagandistas, verdaderos apóstoles de los principios republicanos, predicadores de buenas doctrinas y buenos defensores de nuestra gran causa, no usan de más arma que la verdad, tan amarga en algunos casos, que hace salir de la boca del vencido todo el fuego de su ira en forma de calumnia, insulto ó improprio. La vered y la razón, demostradas siempre con hechos tal cual lo hacen nuestros propagandistas, son las grandes armas con que se abre campo por todas partes el Partido Nacional; es el látigo para los propagaistas de malas doctrinas que van a engañar a los pueblos guiados por algún interés personal.

Los propagandistas nacionalistas viendo que para sembrar la buena semilla en los pueblos tiene que sufrir con paciencia las punzadas de las espinas y abrojos que encuentran en su camino hace poco caso del insulto y de la calumnia y sigue adelante firme y constante porque sabe que muy pronto se recogerá el fruto de esa buena semilla.

También es de sentirse que en algunos pueblos las autoridades fomenten discordias entre sus gobernados.

Todos estos defectos y otros más que ya apuntamos en otra ocasión, aparecen hoy día en la actual política y son las que nosotros queremos combatir con toda la fuerza de nuestra juventud y de nuestro patriotismo.

JUAN DE LA CRUZ

De La Uruca

FEHORÍAS DE LOS SOTISTAS

No de otra manera puede llamarse el incalificable abuso llevado a cabo por los sotistas de este barrio, que cansados ya de hacer propaganda por un candidato que aquí no pega, se han dedicado a asaltar las casas a avanzadas horas de la noche.

El miércoles 15 del mes en curso, dos sotistas aconsejados y quizás remunerados por los miembros principales de la poco honorable directiva que aquí tienen, se introdujeron en las propiedades de don Aniceto Esquivel, del doctor don Francisco Rucavado y de doña María v. de Villalobos, y procedieron a borrar con alquitrán los retratos del Licdo. don Cleto González Víquez que encontraron colocados en las paredes. Estos son los únicos medios de que se valen los valientes sotistas de este lugar, en su constante afán de querer perjudicar la noble causa del Partido Nacional, sin poder comprender, porque son muy pobres de espíritu, que son ellos los perjudicados; dígalos si no el sin número de protestas que tiene la Directiva del Partido Nacional de los sotistas indignados del hecho de que he dado cuenta, y que abandonaron las filas del "Partido Verde" para adherirse con el mayor entusiasmo a la hermosa causa del Partido Nacional.

Qué diferente es la conducta de los cletistas; todos son personas honradas y trabajadoras; no es de extrañar por lo tanto que se distinguan siempre por su cultura; son siempre amigos del orden y jamás arman escándalo alguno, como lo hacen los sotistas con sus gritos desaforados y sus continuas demostraciones de salvajismo.

El domingo 19 del corriente mes tuvieron reunión los cuatro sotistas de este lugar en unión de los 20 que vinieron de la capital. Entre los varios oradores (si es que así se pueden llamar) hubo uno que se distinguió por la cantidad de sandeces que dijo, dando fin a su importante discurso con la siguiente barbaridad: Señores, don Bernardo Soto tiene que ser presidente por bien ó por la fuerza. He dicho.

Corresponsal

GACETILLAS

Los hechos patentizan la infamia

El Noticiero en su edición del 16 de este mes trae la siguiente gacetilla: "MORALIDAD.—En traje de Adán estaban ayer entre 1 y 2 p. m. bañándose en la poza de La Mina, más de 20 escolares, probablemente "zafaos" de la escuela

¿No sería posible que la policía evitara el espectáculo inmoral que presenciaron, y a la vez se obligara a esos niños a aprovechar el tiempo en sus respectivas escuelas?"

Ahora que conteste don Zenón.—Que vuelva a esgrimir sus nobles armas contra don Cleto González Víquez por la construcción de los baños municipales.—Que continúe en la buena fe de su propaganda.

¡Que cante don Zenón! El del cristo del 89—y el de hoy con la escuadra y el compás.

Dice el grupito zuñiguista

que no tenemos partidarios en el Cantón de Mora y hoy aparece una protesta en el periódico *El Día* de un nacionalista en favor de su causa. ¿En qué quedamos hay ó no hay nacionalistas?

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón & Co.

S. en C.

La fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash
Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.
Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

TE LEGITIMO DE CEYLAN

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos
SAN JOSE DE COSTA RICA

Talabarteria y colchonera de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3^a Norte
TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeo
Albardas de campo y sus respectivos aperos
Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

✦ ✦ Materiales europeos imporeados directamente ✦ ✦

T. Assmann & Co.

Azucar de GUILLERMO NIEHAUS

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azucar de "Niehaus", el que más rendimiento da.
Junio 15 de 1905.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho
á
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

DE

Jorge Morales Bejarano

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.
Muebles listos á la venta.—Colchonera.—Se arregla toda clase de muebles
Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que me compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán residenciado en Costa Rica, don Máximo Terán y don Enrique Ugalde, personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras